
Investimento Territoriale Integrato Sviluppo Urbano della città di 

Potenza (ITI) 
Tramite lo svolgimento della procedura negoziata con la Regione Basilicata, 

abbiamo ottenuto all’interno dei fondi PO FESR 2014-2020 circa 45 milioni di 

euro da programmare in determinati settori, e sottolineo in determinati settori, 

perché chi conosce il programma operativo sa che ci sono degli assi, obiettivi 

tematici e misure specifiche, con condizioni dettagliate di accesso che i 

progetti devono necessariamente rispettare, per cui possono rientrare 

determinate e specifiche tipologie di progetti. E quando alcuni dicono che con 

l’ITI Sviluppo Urbano, e quindi con i fondi FESR, non si sono tutelate le zone 

rurali, inducono in errore. Questi sono fondi indirizzati verso altri obiettivi 

europei di sviluppo. Invece, per le aree rurali esistono fondi specifici 

(FEASR), che tramite il PSR rispondono alle esigenze di queste aree. In tal 

caso, il mio ufficio si è fatto promotore anche di intercettare i relativi bandi, 

condividendoli con gli uffici e gli assessorati preposti all’attuazione degli 

interventi. 

Lascio alla mia città, quindi, un programma da attuare, linfa vitale per il 

settore ambiente, trasporti, riqualificazione energetica degli edifici e impianti 

sportivi di proprietà del comune, oltre alla riqualificazione di emergenze e 

contenitori culturali come il Teatro Stabile, il Ponte Musmeci, la Villa Romana, 

Torre Guevara e la Villa del Prefetto. La sua approvazione ha consentito di 

avere un piano triennale delle opere pubbliche con una dimensione 

finanziaria degli investimenti “degno” della nostra città. 

Ed in ultimo, ma non per minore importanza, la scuola, prevedendo da un 

lato, interventi di ristrutturazione in chiave antisismica e, dall’altro, 

focalizzandosi sull’innovazione del sistema scolastico e sulle opportunità 

legate all’educazione digitale, dotando le scuole del capoluogo di ben 60 

classi digitali. 



Siamo riusciti a far finanziare per 2,5 milioni di euro riservati alle start-up e 

imprese neo costituite, ad oggi circa 45 imprese con sede operativa a 

Potenza. Erano anni che il Comune di Potenza non attuava, pur avendo gli 

strumenti, politiche di crescita e di sviluppo del proprio tessuto 

imprenditoriale. Sono in arrivo altri finanziamenti per le nostre imprese, sia 

per le imprese che mirano all’innovazione, sia per quelle culturali e creative. 

E molto importanti saranno gli incentivi per le imprese sociali per rilanciare 

l’economia sociale. 

 

In tutto sono 33 operazioni riassunte in priorità per il comune, condivise non 

solo sul piano procedurale con l’autorità di gestione PO FESR e con tutti gli 

uffici regionali afferenti, ma anche sul piano programmatico con il 

partenariato. Questo ultimo include non solo operatori istituzionali, ma anche 

la parte sociale ed economica, e la società civile con associazioni di 

categorie. 

 

E’ un risultato assolutamente non scontato e non automatico, in cui il ruolo 

propositivo e la forte volontà del comune di programmare gli interventi è stata 

fondamentale e determinante: a Matera ancora non ci sono riusciti, a Matera 

che hanno iniziato ben prima di noi, con le stesse nostre difficoltà, ma con 

una strategia già delineata e con maggiori risorse. 



 

 

 

 

 

 

 

Piano Finanziario (Euro)

Tipologia

(OP – 

ABS – 

A)*

1 Voucher per l'innovazione A I 1.B.1.1.2 1.450.000,00

1.B.1.1.3.

1.B.1.1.4.

3 Pacchetto Creo opportunità A III 3.A.3.5.1 2.500.000,00

4 Incentivi all’impresa culturale ed creativa A III 3.B.3.3.2 1.700.000,00

3.C.3.7.1

3.C.3.7.3

6 Efficientamento energetico Uffici S.Antonio La Macchia OP IV 4.C.4.1.1 170.000,00

7 Efficientamento energetico Uffici Via N.Sauro OP IV 4.C.4.1.1 80.000,00

8 Efficientamento energetico Teatro “F. Stabile” OP IV 4.C.4.1.1 140.000,00

9 Efficientamento energetico Palazzo di Città OP IV 4.C.4.1.1 160.000,00

10 Efficientamento energetico Palazzo del Consiglio OP IV 4.C.4.1.1 100.000,00

11
Completamento adeguamento energetico degli impianti sportivi 

Caizzo e Lepore
OP IV 4.C.4.1.1 750.000,00

12
Completamento dell’adeguamento energetico del complesso 

sportivo di Parco Montereale
OP IV 4.C.4.1.1 700.000,00

13 Adeguamento energetico degli spogliatoi dello Stadio Viviani OP IV 4.C.4.1.1 500.000,00

14
Impianto pedonale meccanizzato per la riduzione del traffico 

veicolare della città di Potenza da via Cavour al Centro Storico
OP IV 4.E.4.6.1 7.800.000,00

15 Area di interscambio del trasporto pubblico Zona Nord della città OP IV 4.E.4.6.1 3.000.000,00

16 Acquisto autobus per il Trasporto Pubblico Locale ABS IV 4.E.4.6.2 5.000.000,00

17 Progetto di infomobilità ITS ABS IV 4.E.4.6.3 1.000.000,00

18 Realizzazione di un centro di raccolta (isola ecologica) OP V 6.A.6.1.2 500.000,00

19 Realizzazione impianto separazione RSU Vallone Calabrese OP V 6.A.6.1.3 1.000.000,00

20 Impianto di trattamento della FORSU OP V 6.A.6.1.3

5.000.000,00

(di cui 2.613.723,26 FESR e 

2.368.276,74 FSC 2014-2020)

21 Fruizione dell'infrastruttura verde OP V 6.C.6.6.1 2.000.000,00

22 Riqualificazione Villa del Prefetto OP V 6.C.6.6.1 400.000,00

23 Torre Guevara – Giardino dell’Agronomo e museo “G. Viggiani” OP V 6.C.6.6.1 500.000,00

24
Sistema integrato dei parchi storici del centro città - Parco di 

Montereale
OP V 6.C.6.6.1 300.000,00

25 Restauro conservativo Ponte Musmeci OP V 6.C.6.7.1 3.000.000,00

26 Ristrutturazione Teatro Stabile OP V 6.C.6.7.1 750.000,00

27 Parco Urbano Villa Romana OP V 6.C.6.7.1 250.000,00

28
Bonifica definitiva della copertura in amianto dell’impianto 

sportivo di Parco Rossellino
OP V 6.E.6.2.1 500.000,00

29
“Spazio neutro” per erogazione di prestazioni di assistenza 

sociale ai minori
OP VII 9A.9.3.1 50.000,00

30 Progetto Casa famiglia “Dopo di noi” OP VII 9A.9.3.5 500.000,00

31
Recupero del patrimonio immobiliare pubblico per la 

realizzazione di alloggi sociali
OP VII 9B.9.4.1 1.000.000,00

32
Adeguamento sismico ed efficientamento energetico della scuola 

materna e primaria a Rossellino
OP VIII 10.10.7.1 2.200.000,00

33 Scuola digitale ABS VIII 10.10.8.1 800.000,00

47.800.000,00

5 Sostegno all’economia sociale A III 3.500.000,00

Totale

Importo totale (€)

2 Sostegno all’innovazione e R&S A I 500.000,00

Operazione PO FESR 2014-2020

ID Denominazione dell’operazione Asse Azione



Fa male a chi costantemente ha lavorato e cercato di tenere dentro tutte le 

istanze provenienti da tutti gli attori di questo piano strategico, con approccio 

collaborativo, sentire parlare di scomode verità, mancata volontà politica. 

Bene saranno scomode per qualcuno, ma non sono verità perché i 45 milioni 

di euro non sono fermi o bloccati dalla regione Basilicata. Abbiamo attivato 

tutte le procedure, l’ultima riunione è stata effettuata il 13 marzo (quasi 10 

ore) per monitorare tutte le operazione del piano. Ora ai settori del comune 

competenti per le singole operazioni il compito di attuare e gestire le 

procedure in modo celere ed efficace. 

 

Anche per il mancato inserimento nell’ITI della Città di Potenza del Palazzetto 

ex Coni, non si può ridurre ed esemplificare il tutto parlando di una mancata 

volontà politica. Chi è addetto ai lavori ben sa che l’intervento non può 

ricadere nell’ITI, ma ci sono altre opportunità finanziaria che al momento 

opportuno potranno essere colte. 

Progetti Europei  
Oltre all’ITI, stiamo portando avanti, in contemporanea, 4 progetti europei su 

vari programmi, Urbact / InterregMed, con un’entrata di circa 100.000,00€ 

che per l’amministrazione diventano risparmi sul costo dei dipendenti. Un 

progetto su Horizon 2020 in valutazione con il CNR. E un progetto in fase di 

consegna a fine marzo sul programma UIA – Urban Innovative Action, dove 

abbiamo costruito un partenariato con il CNR e l’Università di Basilicata. 

Partnership Climate Adaptation dell’Agenda Urbana Ue 
Un buon rating europeo in ambito progettuale, ci ha permesso di superare la 

selezione e partecipare al partenariato internazionale istituito dalla 

commissione europea per la definizione degli aspetti programmatici, 

regolamentari e di accesso di finanziamenti sul tema dell’Adattamento 

Climatico in relazione allo sviluppo urbano. Su 73 città europee, 9 sono 

italiane, tra cui la città di Potenza. 



Università e Ricerca – Protocollo Unitown 

Un protocollo solo sulla carta, attivato a gennaio 2017 con l’istituzione del 

comitato permanente, e che è stato anche integrato accettando la richiesta 

fatta dai rappresentati degli studenti universitari, di essere rappresentati da 

due referenti all’interno del comitato promotore. Abbiamo istituito 4 gruppi di 

lavoro, che ruotano intorno alla redazione della carta servizi, trasporti, 

comunicazione, questionario. Un accordo che ci ha permesso di istituire 

accordi corollari con determinati dipartimenti universitari e approfondire 

l’attività scientifica e consulenziale a seconda delle necessità amministrative. 

 

Partecipazione a bandi e programmi nazionali 
Per cogliere opportunità finanziarie ulteriori rispetto ai fondi regionali. Notizia 

di pochi giorni fa, sono stati ammessi a finanziamento due su tre progetti 

presentati, sul PON Governance per lo sviluppo dell’innovazione e l’efficacia 

amministrativa e la digitalizzazione dei processi. Ed un quarto ancora in fase 

di valutazione. E due progetti sul PON Ricerca & Sviluppo ancora in 

valutazione.  

Per i complessivi progetti PON svogliamo funzioni di partner con 

finanziamenti acquisiti fin’ora per circa 80.000,00€ 

Comitato in materia di miglioramento della qualità dell’ambiente 

urbano in termini di accessibilità, sicurezza d’uso, comunicatività 
Per migliorare i progetti degli interventi ITI al fine di abbattere le barriere 

architettoniche e percettive consentendo la fruibilità degli spazi pubblici a tutti 

i cittadini. 

  

Inoltre, stavo lavorando, infine, insieme al Sindaco alla possibilità di mettere a 

disposizione delle associazioni potentine degli spazi comunali, ipotizzando il 

Centro Sociale di Malvaccaro, a seguito di numerose richieste pervenute 

dalle associazioni che, a vario titolo, portano avanti attività e temi che 



migliorano nettamente la nostra vita quotidiana. Voglio rassicurarle affinché 

questo percorso di collaborazione non si interrompa chiedendo al sindaco di 

procedere in questo progetto condiviso. 

 

Infine, ho cercato sempre di lavorare per migliorare i nostri sistemi 

informatici che fanno parte della mia delega, ogni qual volta c’è stata la 

possibilità contestualmente alle attività portate avanti nel settore dei 

finanziamenti, e nello specifico attualmente promuovendo la partecipazione 

del comune al bando regionale per la connettività wi-fi, alla cui candidatura gli 

uffici stanno già lavorando.  

 

 


